



## ‘Nada sobre nosotras, sin nosotras’

El 9 de agosto, ONU Mujeres se une a los pueblos indígenas de todo el mundo para conmemorar el Día Internacional de los Pueblos Indígenas.

Los 370 millones de personas indígenas que viven en 90 países atesoran la mayoría de los aproximadamente 7 mil idiomas del mundo. Cada dos semanas desaparece una lengua indígena, lo que supone el riesgo de perder culturas y conocimientos indígenas.

En el caso de las mujeres y las niñas indígenas, la incapacidad de expresarse según la cultura y el idioma que ellas elijan hace que todavía sean más invisibles en la vida pública. También implica la restricción del acceso a la participación, la justicia y servicios fundamentales como la educación y la atención sanitaria.

Las mujeres indígenas desempeñan funciones importantes en sus comunidades y fuera de ellas, y ONU Mujeres las apoya día a día en la lucha por sus derechos y la protección, y para que puedan sentarse en cualquier mesa en la que se tomen decisiones que afectan a sus vidas.

### ‘Nada sobre nosotras, sin nosotras’, el reclamo de las mujeres indígenas

Tienen mucho que decir y poco espacio en la sociedad para hacerlo. Las mujeres indígenas son el motor de muchas comunidades a lo largo y ancho del globo y, sin embargo, su representación en la toma de decisiones sigue siendo aún un enorme desafío.

A menudo, enfrentan la peor cara de los daños sociales y ambientales, y son testigos de la violación de los derechos de los pueblos originarios, sin que su liderazgo sea tenido en cuenta. La discriminación para ellas es doble.

Los pueblos originarios representan el 6,2 por ciento de la población mundial. Cerca de 476 millones de personas pertenecen a una comunidad ancestral. De todos ellos, 238 millones son mujeres.

En cambio, son el 15 por ciento de las personas más pobres del planeta, según los datos del Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas de la ONU (UNPFII). La pobreza es una enorme zancadilla de las comunidades ancestrales, que, según el Estudio global sobre la situación de las Mujeres y Niñas Indígenas en el marco del 25 Aniversario de la Declaración y Plataforma de Acción de Beijing, realizado por el Foro Internacional de Mujeres Indígenas (FIMI), ha provocado la migración forzada de estas a la ciudad debido a la escasez de oportunidades económicas, la falta de servicios sociales básicos y la expropiación de la tierra.

Este informe, publicado en 2020, hace hincapié en los retos similares a los que se enfrentan estas mujeres. Los cinco informes regionales documentaron de forma independiente altos niveles de violencia estructural, discriminación y marginación.

Por otra parte, la renuencia de varios gobiernos de África, Asia y el Pacífico a reconocer a los pueblos indígenas como tales sigue representando el problema fundamental para la protección y promoción de sus derechos humanos. Son invisibles en el desarrollo de las políticas públicas. Y ellas, más.

**“Queremos decir: aquí estamos.  
Y mostrarnos como agentes de cambio  
de lo local a lo global que somos”**

Teresa Zapeta, directora ejecutiva de FIMI

